

# LINAJES DE LINARES Y ANDÚJAR

Por Jesús Ángel Palomino León

## RESUMEN

En este artículo se hace un estudio de las conexiones entre linajes de Andújar y Linares, como parte de una política de uniones familiares.

## Résumé

Dans cet article on fait une étude des connexions entre des lignées d'Andújar et de Linares, comme partie d'une politique de liaisons familiales.

**E**N el presente trabajo explicamos las conexiones que tres importantes familias de Andújar tuvieron con Linares. Estas familias son, por parte de Andújar, los Pérez de Vargas, los Valenzuela y los Bago y Pastor, que se unen a los Dávalos, los Zambrana, los Ayala y los Piédrola de Linares.

Los matrimonios se realizan entre la segunda mitad del s. xvii y la primera del s. xviii, y responden a una intención manifiesta de enlaces, a una política matrimonial que busca preferencias de uniones en un momento dado, ¿son causas determinantes la riqueza de propiedades o el prestigio de los apellidos?

Veamos; el primer ejemplo es el matrimonio entre don Manuel Esteban de Bago y Pastor y doña Leonor Ventura de Piédrola Lince Benavides Zambrana y Dávalos. Los padres de ella fueron don Luis José de Piédrola Zambrana Tenorio y Dávalos, caballero de Calatrava en 1693, regidor perpetuo

de la villa de Linares, nacido en Linares en 1680, y doña Magdalena de Lince-Palmas y Arellano, natural de Sevilla, nacida el 28-I-1679 (1).

Entre los familiares de la mujer destacamos (2):

–Antonio Zambrana y Rivera, primo tercero del padre, alguacil mayor del Santo Oficio de Linares.

–Luisa Lince y Palma, hermana de la madre, comendadora del real convento de Señora del Orden de Santiago, de Madrid.

–Luis de Piédrola, primo hermano del padre, paje de Su Majestad, caballero de Santiago.

–Juan de Piédrola, hermano del anterior, paje de Su Majestad, caballero de Santiago.

–Bartolomé de Piédrola, hermano del anterior, paje de Carlos II, alcaide del castillo de Linares, regidor perpetuo de Linares, caballero de Calatrava.

–Juan Eusebio Dávalos, primo segundo del padre, caballero de Alcántara.

–Juan Baltasar Federigui (¿primo segundo de la bisabuela?), conde de Villanueva, del Consejo de Guerra de Su Majestad, general de la Flota de Nueva España, caballero de Santiago.

–José Manuel de Céspedes, primo tercero de la bisabuela, arcediano de Carmona, canónigo de la Santa Iglesia de Sevilla.

La hermana de doña Leonor, doña Juana de Piédrola y Lince, casó con don José de Valdecañas Herrero y Guerrero, y a su hijo –don Antonio José de Valdecañas y Piédrola– le fue concedido en 1791 el título de conde de Valdecañas.

Los padres de él fueron don Pedro Tomás de Bago y Montoro y doña María Manuela Pastor y Lotario.

Don Manuel de Bago y doña Leonor Piédrola fueron marqueses de San Rafael. Este título fue concedido por el Archiduque Carlos de Austria, a don José Pantoja Carvajal, con la denominación de Pantoja. La nueva denominación se produce al ser enajenado por la viuda en favor de don Manuel Esteban de Bago Pastor, en 10 de julio de 1758. Fue regidor perpetuo

(1) VIGNAU, V.: *Pruebas para ingreso de caballeros que han vestido el hábito de Calatrava, Alcántara y Montesa*. Madrid, 1903. Expte. 2.034.

(2) MARTÍNEZ BARA, J. A.: *Catálogo de informaciones genealógicas de la Inquisición de Córdoba*. Tomo II, pág. 878-879.

puestas en palo, linaje Pedrajas. Bordura de aspas. En la parte superior cinco coronas. En la parte inferior se lee: DOMUS PIEDROL. Decoración externa de motivos vegetales (11). Este escudo es el que pertenece a doña Leonor Piédrola.

Don Manuel Esteban de Bago y Pastor realizó una política bien planificada: compra un título de Castilla, un título de regidor de la ciudad de Andújar, traslada su residencia al centro político tomando una parte de la gran casa Piédrola, seguramente por la relación que su mujer tendría con los Piédrola de Andújar. Cazalilla, Andújar y Linares fueron los hitos en este camino en crear una casa que destacara entre la nobleza local.

El segundo ejemplo que queremos comentar es el de la familia Valenzuela en la persona de don Alonso Eduardo Valenzuela Valenzuela, que fue el I Marqués del Puente de la Virgen, título concedido el 1-XI-1761, bautizado en Andújar (Santiago) el 15-X-1732. Alférez mayor de Andújar (12), alguacil mayor del Tribunal de la Inquisición de Córdoba, alcalde por el estado noble en 1754, maestrante de Granada en 1757, señor de Navarrendo-dilla y de diversos mayorazgos.

Casado en primeras nupcias, en Linares el 30-VI-1740, con doña Ana Francisca de Ayala y Dávalos, bautizada en Linares el 19-IV-1728 (hija de Francisco Nicasio de Ayala y de María Josefa Dávalos Zambrana). Testó en Andújar el 27-VIII-1778, ante Manuel González.

Luego casó en segundas nupcias en Andújar (Santiago), el 26-I-1785 (13), con doña Josefa de Cárdenas Quero, viuda de don Juan Pablo de Cárdenas Miranda, conde de la Quintería.

La descendencia con doña Ana Francisca de Ayala y Dávalos fue la siguiente:

—Miguel, que siguió la línea.

—María Francisca Valenzuela Ayala, bautizada en Andújar (Santiago), en 23-III-1753. Casada en Andújar (Santiago), el 16-IV-1769 (14), con don Luis Quero Valdivia, III marqués de la Merced.

(11) Tamaño 87 x 67. Estos dos escudos se pueden ver en el acceso a la capilla del pazo de Meirás.

(12) A.H.M.A. AA.CC. Leg. 70. Presentó el título en el cabildo del 17-IX-1759. AA.CC. Leg. 82, fol. 36v. Cabildo del 22 de abril de 1808. Se le concedió el oficio de alférez mayor por cédula del 28-VIII-1759.

(13) A.P.S.M. Libro 5 de Matrimonios de Santiago, fol. 47v.

(14) A.P.S.M. Libro 5.º de matrimonios de Santiago, fol. 13v.

- Miguel Juan bautizado en Andújar (Santiago), en 1753.
- Ana María bautizada en Andújar (Santiago), en 15-VII-1755.
- Ana Teresa bautizada en Andújar (Santiago), en 1757.
- Teresa Antonia bautizada en Andújar (Santiago), en 1759.
- Antonia Rafaela bautizada en Andújar (Santiago), en 1761.

-Rafael Juan Valenzuela y Ayala, que sigue la II línea cuando muera el III marqués del Puente de la Virgen. Bautizado en Andújar (Santiago), el 27-X-1762. Alférez mayor de Andújar (15), maestrante de Granada en 1803. Casó el 4-VII-1803 con doña Josefa Valenzuela Bernuy.

-Juan de Valenzuela Ayala, bautizado en Andújar el 16-VII-1765. Capitán de Infantería Española, probó su nobleza para entrar en la orden de Calatrava en 4-I-1797. Casó el 11-XI-1824 con su sobrina Teresa de Bernuy.

-Don Miguel Valenzuela Ayala, bautizado en Andújar (San Miguel), el 29-IX-1750, muerto el 6-II-1815, II marqués del Puente de la Virgen. Casado en Écija (Santa María) el 31-I-1773 (16), con doña María del Rosario Bernuy y Fernández de Hinestrosa, hija de los IV marqueses de Benamejí (17).

#### Hijos:

- Doña Ana, nació el 30-VI-1775, murió el 25-V-1792.
- Doña Josefa María, bautizada en Andújar (San Miguel) el 21-IV-1780, murió el 11-VI-1822. Casó con su tío carnal don Rafael Valenzuela y Ayala.
- Doña Rosario, nació 6-VII-1782, murió el 4-VII-1794.
- Doña Teresa, nació 28-X-1787, casada con don Juan Valenzuela Ayala, su tío.

(15) A.H.M.A. AA.CC. Leg. 82, fol. 37 y sigs. Cabildo del 22-IV-1808. Recibimiento de alférez mayor de don Rafael Juan de Valenzuela en lugar de su padre. Ratificada la concesión del oficio en San Ildefonso, el 22-VIII-1805.

(16) A.P.S.M. Libro 5 de matrimonios de Santiago, fol. 26r. Las velaciones en el oratorio del palacio del marqués del Puente, el 9-VI-1773.

(17) Hija de don Juan Bautista Bernuy Hurtado de Mendoza Altamirano de los Ríos Acuña y Guzmán, marqués de Benamejí, mariscal de Alcalá del Valle; y de doña Josefa Fernández de Hinestrosa Ponce de León y Barradas.

—Don Alonso de Valenzuela y Bernuy, nació el 31-I-1794, muerto el 5-IV-1857, III marqués del Puente de la Virgen. Casa en 1.ª nupcias con doña Dolores Fernández de Córdoba, hija de los condes de Luque. Matrimonio invalidado por el Tribunal de la Rota (18). En 2.ª nupcias con doña María Juana Lassus y Vallés, muerta el 3-II-1780. Esta señora casó en 2.ª nupcias con don Joaquín Samaniego Godoy Urbina Pizarro, conde de Torrejón, que nació el 16-IX-1792 y murió el 3-X-1857.

El tercer caso es la unión de la familia Pérez de Vargas, descendientes directos de Garci Pérez de Vargas que estuvo en la conquista de Sevilla, en Andújar dos líneas dieron lugar a los marqueses del Contadero y a los condes de Gracia Real. Esta unión desembocará en la anterior de Valenzuela y Ayala. La siguiente filiación nace de la línea que originará el marquesado del Contadero.

I. Don Luis Pérez de Vargas, bautizado en Andújar (Santa María) en 9-2-1565, casado con Inés Salazar Serrato.

II. Jerónimo Pérez de Vargas Salazar, natural de Andújar, casado con Isabel Manuela Dávalos y Biedma, natural de Linares.

III. María Antonia Pérez de Vargas Dávalos, natural de Andújar, casada en Andújar (Santiago), el 17-IV-1675 (19), con don Martín Zambrana Dávalos, bautizado en Linares (hijo de don Juan Zambrana Dávalos y doña Leonor Dávalos).

IV. María Josefa Dávalos Zambrana, bautizada en Linares el 19-III-1687, casada con Fernando Nicasio Ayala-Dávalos Ayala, bautizado en Quesada el 4-I-1675, Señor de las Cuevas de Espelunque y del Castillo de Guiribaile.

V. Ana Ayala Dávalos Zambrana, bautizada en Linares (Santa María) el 19-IV-1728 y casada en Linares el 30-X-1732 con don Alonso Eduardo Valenzuela Valenzuela, I Marqués del Puente de la Virgen, Alférez Mayor Perpetuo de Andújar.

Habría que apuntar una última unión de los Vargas en la línea de los condes de Gracia Real:

(18) A.H.P.J., Leg. 3.541, fol.73. Poder de su madre a su esposo don Miguel Valenzuela para firmar las capitulaciones matrimoniales de su hijo Alonso con doña Dolores Fernández de Córdoba, hija de los condes de Luque, en 21-VIII-1807.

(19) A.P.S.M. Libro de matrimonios de Santiago, fol. 75r.

—Don Juan Diego Pérez de Vargas Albarracín Piédrola y Benavides, bautizado en Andújar (Santa Marina) 4-VI-1715, Alcalde Mayor del Santo Oficio de Córdoba en 1741 y 1753. Casado en Andújar (San Miguel) 8-VII-1736, con Josefa Tavira Cerón, bautizada en Antequera (San Sebastián).

Hijos:

1. Doña Teresa, de estado honesto.

2. Doña Josefa.

3. Don Ignacio Diego Pérez de Vargas Tavira, regidor preeminente, caballero de la Real Maestranza de Ronda; casado con doña Josefa de Ayala y Carvajal, natural de Linares, hija de don Antonio de Ayala y doña Josefa Carvajal y Sotomayor, casan en Linares, velaciones en la parroquia de Santa María de Andújar, en 28-VII-1773 (20).

Hijos:

—Juan María, bautizado en Santa María de Andújar en 1775. Un don Juan Pérez de Vargas y Ayala participó en la batalla de Trafalgar y en la de Bailén, murió a consecuencia de heridas recibidas (21).

—Antonio, bautizado en Santa María de Andújar en 1777.

4. Doña María de la Concepción

5. Francisco Javier, I conde de Gracia Real.

6. José Pérez de Vargas Tavira.

Una última relación une a Linares y Andújar, es una obra de arquitectura que estuvo en Andújar en un lugar indeterminado, luego pasó a Espeluy comprada por don José de Prado y Palacio, marqués del Rincón de San Ildefonso, a principios del siglo XX, junto con otras piezas y finalmente está en una finca de Linares. Se trata de un crucero en piedra mandado construir por el I marqués de la Merced don Luis de Quero y Benavides, natural de Andújar.

La pieza está fechada en 1719, es una columna estriada con capitel corintio y cruz avenerada, en el plinto de la cruz están los escudos de armas y una inscripción alusiva al donante.

(20) A.P.S.M. Libro 3 de matrimonios de Santa María, fol. 177r.

(21) Archivo Histórico Municipal de Andújar. Leg. 475. Ejemplar de *El Betis*, del 5 de marzo de 1862, dedicado a los hijos de Andújar muertos en la guerra de África.

Las armas que figuran en las cuatro caras del plinto son:

1.º Benavides (con la particularidad que el león aparece representado igual que el león de las armas Valenzuela), 2.º el castillo de las armas Serrano, 3.º cruz de Calatrava y 4.º el árbol de las armas Serrano.

La inscripción recorre las cuatro caras:

HIZO ESTA (cruz) A DEVOCION DEL SEÑOR DON  
LUIS DEL ORDEN DE CALATRAVA  
MARQUES DE LA MERZED I SE  
ACABO POF. TO. DE 1719.



# HERÁLDICA

